

# 緑の風

MIDORI NO KAZE

E-mail ● [tamajitiken1972@space.ocn.ne.jp](mailto:tamajitiken1972@space.ocn.ne.jp)  
URL ● <http://www.tamaken.org/>

2月号

vol. 249

2021年1月31日

●編集

NPO法人

多摩住民自治研究所

日野市神明3-10-5

エスプリ日野103 〒191-0016

TEL : 042-586-7651

FAX : 042-514-8096



新年の朝焼け 2021年1月(撮影:編集部)

- 【新年のご挨拶】荒井文昭 (NPO法人多摩住民自治研究所理事長・首都大学東京教授)  
**人権保障を土台にすえた  
地方自治の発展を実現させていくために**
- 【特別寄稿】本田浩邦 (獨協大学教授)  
**「ベーシックインカムがなぜ注目されるのか  
—経済社会、所得分配のあり方を問い合わせ直す」**
- 【タマの風 vol.92】神子島 健(東京工科大学准教授)  
**3・11から十年② 安全神話の足音**

シリーズ  
シモガム  
多摩く

## 「一橋大学アウティング事件」について（前編） 事件とその後のとりくみを聞く

110110年一二月実施 聞き手●緑の風編集部

(LGBT+ Bridge Network) 本田 恒平

編集部 本田は「一橋大学アウティング事件」について、「LGBT+ Bridge Network」の代表である本田恒平さんとインタビューをさせていただきます。よろしくお願ひ致します。

まずは緑の風の読者向けに、「一橋大学アウティング事件」とは何か、解説をお願いいたします。

### 一橋大学アウティング事件とは

本田さん（以降敬称略） 簡単に説明すると、まず事件が起こったのは二〇一五年の八月二十四日に一橋大学のロースクールの当時二十五歳の学生が亡くなりました。結果的にはその学生はゲイ男性だったということが分かるんですが、それが報道されたのは二〇一六年です。

この時にニュースで取り上げられ、二〇一五年におきた一橋大学における自死事件がLGBTの問題であると明らかになったのは事件から一年後だったということです。

亡くなる以前の経緯としては、二〇一五年の

事件のLGBTの問題に関しては示談が成立して、一般論的になってしまいますが、人の感情を受け止めるところが非常に残念な結果になってしまったのが今回の経緯です。

編集部 事件の話をインタビュー前に調べまして、さほどこのような暴露はされないんですけど思います。これはセクシュアリティに関係なく、私が大学で同輩に告白して、それをSNSで暴露され、相談室に持ちかけたりのような対応をされた場合、傷つきますし、大人と子供が混在していく研究機関であり教育機関である大学には、安心して相談できる場所が必要ですよね。

本田 では告白した二人の問題が何故これほどの問題になつたかというと、男女間の問題ではさほどこのような暴露はされないんですけど思います。これはセクシュアリティに関係なく、私が大学で同輩に告白して、それをSNSで暴露され、相談室に持ちかけたりのようないい対応をされた場合、傷つきますし、大人と子供が混在していく研究機関であり教育機関である大学には、安心して相談できる場所が必要ですよね。

編集部 事件の話をインタビュー前に調べまして、さほどこのような暴露はされないんですけど思います。これはセクシュアリティに関係なく、私が大学で同輩に告白して、それをSNSで暴露され、相談室に持ちかけたりのようないい対応をされた場合、傷つきますし、大人と子供が混在していく研究機関であり教育機関である大学には、安心して相談できる場所が必要ですよね。

本田 では告白した二人の問題が何故これほどの問題になつたかというと、男女間の問題ではさほどこのような暴露はされないんですけど思います。これはセクシュアリティに関係なく、私が大学で同輩に告白して、それをSNSで暴露され、相談室に持ちかけたりのようないい対応をされた場合、傷つきますし、大人と子供が混在していく研究機関であり教育機関である大学には、安心して相談できる場所が必要ですよね。

編集部 今回の事件の賠償を認めるかどうかの話ではなく、未来に対する責任を担つてもりがないのは悲しい回答ですね。

本田 そうですね。しかもこれが判決として残ってしまうのが大きいと思います。法廷戦術の話にもなりますが、和解交渉が決裂した時点での敗訴を迎えるよりも、もう訴訟を下ろしました。というのも国立大学を舞台にした訴訟でその判例が残つてしまふと、今後大学でもういった事件が起こつた時に判例が後世に影響してしまふ可能性は多分にあって、前例を残しないのか、あるいは他にサービスで改善させる

そこから一年後にニュースで取り上げられて、そこから民事裁判が始まりました。大学を相手に取つた国立大学法人（国）に対する損害賠償請求に対するプライバシーの権利を侵害していたのではないかという裁判は地裁で示談が成立了。ただ、問題だったのは大学の方です。

国立大学法人（国）に対する損害賠償請求で勝ち目はほとんど有りませんでしたが、地裁で敗訴して先日（二〇二〇年一月二十五日）高裁も敗訴してしまいました。学生に対してアウティングの責任についてでしたが、大学に対しては安全配慮義務を怠つていたのではないかという告白したA君がゲイであるということを黙つていいたけれど、結局告白された相手学生は、いられないこと、七、八人居るグループのLIN-Eで暴露しました。それがセクシュアルハラスメントであると思ったA君は一橋大学ハラスマント相談室という所に行きましたが、そこでも「あなたたのセクシヤリティを変えればいいんじゃないですか」とか性同一性障害の精神クリニックを紹介されてしまったという結果でした。その後は、ハラスマント相談室では相手からの謝罪を要求しに行つたわけですが、要求の結果そのような対応されてしまつて、ひどく傷ついたわけです。

彼自身は家族にも親しい仲にすらカミングアウトしておらず、セーフティネットのようなものは実質ありませんでした。大学に相談したけれども結局そういう扱いされてしまつて、八月二十四日に身を投げたというのが事の経緯です。

学生本人との訴訟に関してはLGBTの問題であり、アウティングというのもセクシヤリティについて特に問題視されることでLGBTの問題ですが、大学の安全配慮義務に関してはLGBTは関係がないわけです。

例えば女性が学内性暴力を受けたとして、学生本人との訴訟に関してはLGBTの問題であり、アウティングというのもセクシヤリティについて特に問題視されることでLGBTの問題ですが、大学の安全配慮義務に関してはLGBTは関係がないわけです。

そこで、それに関しては大学は予見できるものではなかつたという扱いになる可能性があるわけです。これはセクシヤリティに関係なくあらゆる学生に関係することであつて、そのあたりを誤解して居ます。このアウティング

そこで、それに関しては大学は予見できるものではなかつたという扱いになる可能性があるわけです。これはセクシヤリティに関係なくあらゆる学生に関係することであつて、そのあたりを誤解して居ます。このアウティング

### 団体設立の経緯について

編集部 それでは「LGBT+ Bridge Network」という団体を作り、活動して行くことになります。

多くの大学生に関わることなので、これが今回のアウティング事件の本質的な部分かと思いま

す。

多くの大学生に関わることなので、これが今回のアウティング事件の本質的な部分かと思いま

す。

多くの大学生に関わることなので、これが今回のアウティング事件の本質的な部分かと思いま

す。

少なく、新しくサークルを作つていくつていう流れの前に大学側で新しい事業を始めるというような流れがあり、その事業が「Pride Bridge」といつて二〇一九年夏くらいにできました。

そこには「good aging yell」の松中権さんや、LGBT法連合会の神谷悠一さんと研究者の川口遼さんと三名が中心となってO-B-O-GO団体を立ち上げました。それと同時に大学で何かできなかつたという」として「CGraSS（ジエンダー社会科学研究センター）」という組織の事業として「プライドフォーラム」という事業ができるんですね。このプライドフォーラムというの

が、大学内で寄付講座とリソースセンターとい

う施設を立ち上げるという事業を行い、この二

つの事業がO.B・O.Gからの寄付金で賄われるという関係でPride BridgeとCGraSSの共同事業なんですけど資金関係はPride Bridgeが、事業運営はCGraSSが行なうといった関係性でした。

そのプライドフォーラムのリソースセンターで、集められた学生が作ったのがこのLGBTQ+ Bridge Networkという組織で、先ほど申し上げたその二つの事業でしかCGraSSはやらない・

やらないという制限があり、学内でのイベントとかシンポジウムや学生への広報のための新歓イベントなど、事業に含まれないことはCGraSSはできないので、それなら集まつた学生メンバーで色々田舎に動くためにサークルみたいな組みがあつた方がいいということで新しくできたのがこの団体です。

このサークルが出来たのが一〇一〇年の一月です。内容としてはプライドフォーラムのリソースセンターの運営と、学内のイベント、そして学内調査を三本の柱としてやっています。

そのリソースセンターといふところが何をしているかというと、学内のLGBT学生に対し学外の支援・学内の体制について情報提供したり、学外であればNPOのサービスであつたり、自治体の電話相談や、例えば東京神奈川埼玉千葉の東京近隣のところどのようなサービスが行われているか、LGBTコミュニティってどんなものがあるのかなど、そのようなものを一元化して資料として提供する。他にも例えばHIV無料診断の情報を提供するなど行って

います。

やつぱり一橋大学アウティング事件を経て、セクシーリティに興味・問題意識を持つている学生が結構増えていて、寄付講座の受講生が多いかなと思って献花台を命日から一週間設置しました。結構訪問してくれる人は多くてあります。

そこでより学び深めるための入門書などもリソースセンターで貸し出しをしています。

そこに学生スタッフが働いているわけですが、それ以外にも啓発用パンフレットをデザインして作ったりとか、今年は動画（注1）を作成して、より学び深めるための入門書などもリソースセンターで貸し出しをしています。

### 追悼のための献花台設置

編集部 以前新聞に取り上げられていましたが、献花台を設置したのはどのよだんな経緯でしょうか

本田 献花台をやつたのは僕が大学院に入学した時のことなので、一〇一九年の八月二十四日の命日です。

その時にはプライドフォーラムというものがうが色々できるのではないか、という事で結局は頑張つてくださいと応援してもらいました。これが一段階目の自分」とになったタイミングで、これまで、二段階目はやはり先ほど話した一〇一九年の献花台が僕にとっては大きくて、献花台の

ことができるという噂があるので、活動する枠組みがなく、献花台を設置した時は僕個人で、二段階目はやはり先ほど話した一〇一九年の献花台が僕にとっては大きくて、献花台の

ことをすごく色んなメディアに取り上げていただけで、東京新聞やオンラインメディアのBuzzFeed&Business Insiderに掲載され、後者の方は遺族の方も掲載されました。それがヤフーニュースに取り上げられました。

そのニュースに付いた閲覧者のコメントが

「ごく、例えば学歴ロンドリングであるとか、他大学から来て偉そうであるとか、そんな事は私にとってはどうでもよかったです。『ゲイ野郎黙つてろ』という書き込みがあって、僕はヘテロセクシャル（異性愛者）の性自認が男性

なので、典型的な男性のパターンに該当するものなんですが、僕のセクシーリティを確認もせずにゲイ野郎って言うのはちょっと看過できないなと思いました。

というのも、「ゲイ野郎だと言つたら、お前はどうせ傷つくだろう」という思い込みがそこにはあるからです。僕はもしかしたらトランスジェンダーかもしれないし、ヘテロセクシャルかもしれないのに、何故決めつけるのか、それが社会問題を如実に表現していると思いました。セクシーリティは気軽に確認するようなものではありませんがそれを確認もせずに決めつけ、

しまって、刻々と命日が近づいているなかで、

本当は学内調査とかもその段階でやりたかったんですが、実行できなかつたので、何ができるかがなと思って献花台を命日から一週間設置しました。結構訪問してくれる人は多くてありました。

そういう学生が授業のフォローアップとして、より学び深めるための入門書などもリソースセンターで貸し出しをしています。

そこに学生スタッフが働いているわけですが、それ以外にも啓発用パンフレットをデザインして作ったりとか、今年は動画（注1）を作成して、より学び深めるための入門書などもリソースセンターで貸し出しをしています。

### 自分」として捉えるきっかけは

編集部 それでは、この問題に主体的に関わるようになったときのきっかけとして、献花台を設置する前にどのよだんな経緯で事件を知ったのかお聞きしてもよいでしょうか。

本田 もともとのアウティング事件を知ったのは報道があった時で、一〇一六年には他大学の学部三年生で、ちょうど学内の相談員みたいになじみをアルバイトとしてやつていました。その相談員としての業務は例えばサークルに乗組んでちよつと学校に来たくないとか、学内のWi-Fiへの繋ぎ方が分からぬとか、多岐にわたりますが職員に相談しにくいことを軽く雑談交じりに受けっていました。

生まれも育ちも僕は国立市で、その中で公園のようを使っていた一橋大学で学生が亡くなつた、しかもそれがゲイの学生だということを知つて、相談できる場所が無かつたのかなと思い、当時は全然事件の経緯とか知らず、その後の時期にコロンビアでバックパッカーをしていました。大学院に入った時に何かできないかなと思って院生自治会に掛け合つたりしたんですが、人手が足りないということで断られて

特にLGBTの学生は毎日がそういう環境なんですね。この人にはカミングアウトしていいと思うとか、この人には駄目だなとか、この人にはカミングアウトしたつけな?とか、そんな情報管理で毎日頭の容量を使っていて、誰かに会つてもアウティングに繋がるか考えたり、カミングアウトとも毎日向き合つてはいるし、アウェーティングされとしたら、差別的な発言が降りかかるてくるような、そういう毎日を過ごしていられるんだなど、全てではないものの一部体験した気がします。

そこがこの社会は変わつていくべきだし、大學生というのは変えていかなければ、学生は本當の意味での自由に困らずに安心して学べる環境

というものは築かれないんだなと思い、それが具体的に関わらうと思った理由でした。

僕は誹謗中傷に対して耐性があつたので、興味本位でコメント欄を覗きましたが、誹謗中傷が七割くらいで、それに耐え切れず自殺してしまる人も近年では多く報道されています。良くも悪くもメディアの影響力の強さも実感しました。



注1：追悼のための動画作品  
それぞれにとての一橋アウティング事件被害者追悼  
特別企画  
<https://www.youtube.com/watch?v=KBwT6TRqCr0&feature=youtu.be>